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证券代码：000423                                     证券简称：东阿阿胶 

东阿阿胶股份有限公司 2021 年度股东大会交流记录表 

编号：2022-02 

投资者 

关系活动类别 

□特定对象调研          □分析师会议 

□媒体采访              □业绩说明会 

□新闻发布会            □路演活动 

√现场参观 

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称 

及人员姓名 公司股东及委托代理人等 

时间 2022年 6 月 29日 

地点 山东东阿县阿胶街 78号 公司会议室 

上市公司 

接待人员姓名 

董事长 高登锋 

董事、总裁 程杰 

董事、副总裁、财务总监、董事会秘书 邓蓉 

副总裁 李新华 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、东阿阿胶是我们一直关注的一个有文化历史底蕴的公司。

对于今年整体来说，在去阿胶库存之后，迎来比较好的第三年。那

么，今年的收入和利润预期如何，包括几款主要产品的具体发展情

况？关于数字化的问题，公司计划如何去做、去推行？ 

董事长高登锋先生就这一问题进行了回答。 

答：总体来说，今年利润预计较去年有所增长。 

关于几大产品的情况。公司将深耕阿胶块，不断提升终端服务体

验，以成为东阿阿胶的文化 IP和符号。同时，要加强消费者教育，

放大产品量级，让更多的消费者用到质量最好的产品和体验到最流畅

的服务。 

作为重要大品种，公司力求将复方阿胶浆打造成为销售额第一的

产品。今年，公司专门成立了医疗事业部，旨在建立专业优秀的团队，

将复方阿胶浆这个产品做深做细，并通过医疗等渠道，来实现这个产
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品更多方面的推广。 

桃花姬是中国年轻人用东方文化符号传递爱的媒介，这其中彰显

优秀传统文化的自信，优秀传统文化中看得见摸得着的、最生动活泼

的就是中医药文化，桃花姬就是中医药文化中年轻时尚的典型代表。

今后，公司将从这个角度来打造她的品牌和品类，包括运营能力等。 

对于数字化，不是简单的线上化，也不是电商化。数字化的本质

是人性化，通过今天的技术工具、数据，了解消费者画像，以及消费

者购买产品的整个过程。同时，消费者画像是动态的，不是静态的，

通过动态的画像、技术工具及数据，能够更加清晰的看到消费者的模

样，从而为消费者提供更多更好以及更需要的产品。营销端的数字化

倒逼着工厂端的数字化，生产、采购、包装、原料整个过程的数字化

才是重要的。 

二、燕窝的销售情况，以及未来的发展突破方向？燕窝有没有

可能成为继桃花姬后一个大的增量单品？在公司未来的销售体系

中，将会把燕窝放在什么位置？关于公司中高端产品，入门产品是

红标阿胶，中端产品是金标阿胶、喜字阿胶等，高端产品是九朝贡

胶，请问产品定位如何？ 

董事长高登锋先生就这一问题进行了回答。 

答：今年 618期间，燕窝比去年同期增长了三倍。公司现在在研

发阿胶燕窝，因为燕窝和阿胶在传统认识上是一致的，侧重于养颜功

效，所以人们会对阿胶、燕窝与女士、养颜产生天然联想。 

燕窝属于健康快消品，由于品类比较独特，在消费人群方面虽然

与阿胶消费人群有所重合，但产品运营方式、消费者特点以及品类竞

争方面则存在一定差异。下一步，我们将充分利用双方优势互补，推

进阿胶燕窝取得新突破。 

公司产品组合，主要是基于满足不同消费者需求以及终端需要，

体现在定位、原料等方面的差异性，并通过持续的优化整合，满足更

多消费者的多场景消费需求，从而充分传递东阿阿胶的品牌、价格等

综合差异化。 
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三、生物制药现在是比较火的一个行业，目前有没有规划把这

个作为一个重点发展方向？另外前一段时间公司通过了一个投资管

理制度，这是不是预示着公司今后增长方式有所转变，由投资作为

控制性的增长方式，是否会有这方面的设想规划？同时，程总来到

东阿阿胶后，对公司今后经营发展有何具体思考及规划？ 

总裁程杰先生就这一问题进行了回答。 

答：非常高兴今天与各位股东代表见面，对大家远道而来参加本

次年度股东大会，表示热烈欢迎！东阿是一块神奇的土地，这块土地

能够孕育出一个三千年的阿胶，这本身就是非常难得的缘分。所以，

这就是“一次东阿行，一世阿胶情”。 

今年上半年，公司重点开展了三方面工作：第一方面是充分行动，

深化生态治理。因为长期稳定的生态体系，是消费者和合作伙伴信心

的保障。从总体策略来说，做这件事需要有“三心”：第一是一定要

有决心，把整个生态治理到一个健康稳定的水平；第二是一定要有信

心，依靠客户、广大员工，赢得这场胜利；最后一点是一定要有耐心，

因为这是一个长期的巩固过程，不能仅仅追求短期效益，不能在遇到

业绩的压力和波动的情况下，就调整策略。一定要保持战略定力，因

为这项工作是做好东阿阿胶顶流品牌的一个最重要的前提。同时，公

司坚持“动态清零”，每天持续关注，向客户传递价值。 

第二项工作是基于现状以及未来发展，构建了两大业务板块，形

成长期合理布局。一个是成立药品中心，再就是成立一个未来非常期

待创新突破的健康消费运营中心，也就是未来生态的布局。对于药品，

一定要回归到药品的逻辑去做，健康消费品与药品的逻辑是不同的，

无论是从研发生产到敏捷的服务，还是到消费者响应，都是存在一定

差异的。药品中心要围绕阿胶块和复方阿胶浆两大核心产品，真正把

它做实，实现健康良性发展。尤其对于复方阿胶浆，无论处方还是疗

效、体验，基于当前我国多级分级诊疗的格局下，这个品种是有非常

大的发展空间的，同时也需要投入更多资源。公司将拟订一个打通产

业链的大品种计划，在一个战略周期内，实现突破性增长。基于此，



4 

公司在药品中心构建了医疗事业部和 OTC事业部，不同专业的团队去

做专业的事情。尤其是做好学术赋能，在医疗上实现突破。在其他药

品方面，公司还拥有一系列成长性品种，比如说针对男科的海龙胶、

龟鹿二仙口服液等等，这些产品在未来都会持续增长，当然还是要聚

焦。 

关于健康消费品，围绕“阿胶+”“+阿胶”以及现代人对保健滋

补的需求，做好更多的基于年轻人的沟通方式，同时通过一些数字化

手段，构建我们和年轻人的朋友圈，来实现年轻人的第一口阿胶。当

然，呈现方式不一定是块状的传统方式，有可能是非常时尚的，比如

像花简龄这样的一个入口即化的产品。 

东阿阿胶的核心是品牌生意，品牌生意的根本就是驱动持续健康

增长。在品牌推广过程中，药品存在一些限制，这其中涉及到创意内

容等方面，但是相对来说健康消费品的空间很大。所以说从这角度上

讲，药品对健康消费品是功效赋能，健康消费品对于药品是传播赋能，

两者相得益彰。尤其在消费者构建以及深度连接等方面，会产生非常

好的效果。 

第三项工作就是为客户，一个是公司的终端客户，另一个是为我

们的消费者，提供 C端服务的敏捷的团队，比如健康连锁、体验营销，

包括未来的兴趣社交电商以及围绕抖音系的一系列生态链建设，这是

直接和众多的用户去深度沟通、深度服务的一个过程。通过优化健全

立体完善的客户体系，真正实现解决问题效率的最优化、客户满意度

的最大化，从而提高公司的整体服务水平，实现企业与客户的双赢。 

综合来说，公司当前工作主要围绕四个重塑来开展，即价值重塑、

业务重塑、组织重塑、精神重塑，对于东阿阿胶来讲，四个重塑的本

质是什么？那就是要从个人的英雄主义转向以华润强大经营影响下

的团队文化，去重塑团队，重塑东阿阿胶的辉煌。华润文化第一最重

要的就是市场化，高度市场化，各个板块都是市场化的头部。其次就

是主人翁意识，用一种强大的责任感和使命感，推动事业的发展。第

三就是自强不息、海纳百川以及战略建设，这就是要赢得市场，舍我
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其谁，不断打硬仗、打胜仗的文化。总结来说，华润文化在精神方面

就是为中华民族伟大复兴而立心，为创造人民幸福生活而立命，为国

家经济繁荣而立身。 

在四个重塑过程中，我们一定会把华润文化深度根植在东阿阿胶

团队心中，落实到具体行动上。那么基于未来可能的发展，要做好四

个坚持：第一个就是坚定不移的打造东阿阿胶滋补国宝的顶流品牌。

作为民族瑰宝，东阿阿胶凝结了几千年的沉淀，后续公司将持续加大

品牌投资力度，不断强化东阿阿胶与消费者的和谐关系以及公司在消

费者心目中的位置。第二个就是坚定不移的维护生态体系，这是保障

长治久安的一个基本前提，同时也是一个预期管理的概念。第三个坚

持就是要坚定不移的深化高质量工商合作。工商合作不仅要加强和几

大核心连锁的合作，而且是和所有的与东阿阿胶品牌相关的朋友圈的

深度合作。在深化过程中，聚焦精选能够符合公司发展战略的核心客

户。同时，在这个过程中，充分运用数字化工具和先进技术，深度连

接用户，传递用户价值。第四个就是要坚定不移的依托华润强大的平

台力量。加大研发投入，开发“阿胶+”“+阿胶”系列产品，为年轻

消费者提供更加多样化的服务和解决方案。 

东阿阿胶的核心价值观是厚道、地道、传承、创新。厚道、地道

是东阿阿胶人的色彩，奋勇争先是东阿阿胶人的豪迈，传承创新是东

阿阿胶人的使命，创新就是为了更好的传承。2022年是东阿阿胶建

厂七十周年，“传承三千载，一诺七十年”“一山、一水、一圣人、一

圣胶”，这个“圣胶”已经传递了三千年，一代人要走好一代人的长

征路，在讲好过去的故事的同时，有信心书写更加美好的未来。 

关于具体问题，生物药不是公司的战略重点。东阿阿胶将聚焦“滋

补国宝、顶流品牌”，坚定不移做好这件事，坚定战略抱负，保持战

略定力，把东阿阿胶真正打造成滋补国宝的顶流品牌。 

四、公司有没有品牌代言人？ 

总裁程杰先生就这一问题进行了回答。 

答：药品是不允许用明星代言的，但是未来不排除公司健康消费
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品，比如桃花姬这样一款诗情画意的产品，可能会采取一些代言的方

法，这是技术问题，相信公司未来会有很多这样的传播组合和创意组

合。 

五、股权激励现在推进的程度怎么样？ 

董事长高登锋先生就这一问题进行了回答。 

答：对于股权激励，公司正在推进过程中。以前公司还有一套中

长期激励方案，对于这个方案也在进行优化。不论哪种方案，目的是

一样的，就是建立健全激励机制，真正实现对组织发展的推动作用。 

六、作为一名东阿阿胶的长期投资者，对公司发展非常关注，

希望公司稳健经营、稳定增长，达到战略预期目标。 

总裁程杰先生就这一观点作出了回应。 

答：感谢对东阿阿胶的关注与支持！公司将持续打造滋补国宝品

牌，持续增长是公司长期的目的。当前所遇到的疫情叠加以及包括生

态治理等问题，都是短期的。公司一定会用智慧和资源，克服短期困

难，实现长期增长。这种长期的增长，是基于对“东阿阿胶”品牌的

信赖，以及未来东阿阿胶和年轻人沟通方式下产生的新的产品与新的

载体的信心。 

在新的发展形势下，公司将保持清楚的战略定力，持续的、坚定

的做正确又难的事情。相信大家在未来的时光里能够看到这种坚韧，

能够看到公司的这种成长，同样的，也能收获价值。 

附件清单 

（如有） 无 

日期 2022.6.29 

 


